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人大釋法及早平息風波 遏止「港獨」禍港
人大常委會即將公佈對基本法第104條進行釋法的詳情。梁頌恆、游蕙禎在宣

誓時公然發表「辱華」、「港獨」言論，不但觸犯了《宣誓及聲明條例》，更觸

及了「一國兩制」的原則底線，嚴重傷害了包括香港同胞在內的全中國人民的民

族感情。「港獨」分子企圖將立法會變成「播毒」平台，是香港難以承受的

「痛」。遏止「港獨」關係國家主權、關係基本法的正確執行及「一國兩制」的

落實，中央該出手時就要出手。人大及早釋法不僅是形勢需要，更是必須履行的

憲制責任，有利於盡快平息梁游宣誓風波，並且從法律及制度上遏止「港獨」禍

港，捍衛廣大市民利益，相信會得到香港社會各界的支持。

從法理上講，梁游宣誓公然宣揚「港獨」，直接挑戰
誓言內容，法律上已喪失就任資格，甚至觸犯了相關選
舉法例。雖然目前司法覆核正在高院審理，但法庭判決
結果難料，尤其是一些涉及政治性的案件，過去不少判
決都與主流民情有不少差距。不能排除法庭有可能判決
兩人勝訴，屆時兩人將可再次宣誓成為議員，並且得到
特權法的保障，可以肆無忌憚的在立法會「播毒」，這
等同讓「港獨」人士可以堂而皇之的進入議會，廣大市
民都不會接受。

人大應在法院判決前進行釋法

然而，如果在法庭作出判決之後人大再釋法，這不單
要直接推翻香港法院的判決、造成衝擊香港司法體系的
印象，而且人大釋法的規定需到下一輪官司判決時才能
體現，需時較長，可能會造成社會震盪。因此，人大理
應在高院作出判決前進行釋法，讓高院以此作為判決的
依據。
事實上，宣誓風波涉及對基本法第104條：「香港特別
行政區行政長官、主要官員、行政會議成員、立法會議
員、各級法院法官和其他司法人員在就職時必須依法宣誓
擁護中華人民共和國香港特別行政區基本法，效忠中華人

民共和國香港特別行政區。」當中關係國家主權問題，理
應由人大常委會進行釋法，一方面可以明確有關條文及宣
誓要求，及早止息風波，讓立法會重返正軌；另一方面可
以從制度上、法律上遏止「港獨」分子進入議會「播
毒」。因此，人大在香港法庭就司法覆核作出裁決之前進
行釋法，是上上之策。過去每當香港面臨十字路口的時
候，人大釋法都會為香港立牌指路，釐清方向，人大釋法
不僅是形勢需要，更是必須履行的憲制責任，確保香港的
「一國兩制」實踐不走樣、不變形。

人大釋法是法治固有組成部分
有反對派人士指，人大釋法會破壞香港法治，影響香

港司法獨立云云。這種說法罔顧法理事實。基本法第
158條規定，「本法的解釋權屬於全國人民代表大會常
務委員會。」「如全國人民代表大會常務委員會作出解
釋，香港特別行政區法院在引用該條款時，應以全國人
民代表大會常務委員會的解釋為準。」表明人大常委會
可以應特區政府或特區法院請求釋法，也可以根據需要
主動進行釋法。1999年特區終審法院就有關居港權案的
判詞中更寫明：全國人大常委會擁有對基本法的主動解
釋權，且其解釋權是「全面而不受限制的」（general
and unqualified）。

這次宣誓爭議的重點就是梁游兩人拒
絕「依法宣誓擁護中華人民共和國香港
特別行政區基本法，效忠中華人民共和
國香港特別行政區」，當中涉及中央和
香港特別行政區的關係，人大常委會就
有關條款進行釋法，具有堅實的法理依
據，也為之後法庭判決時提供依據。同
時，人大釋法可以從法律上闡明「港
獨」違反國家憲法和基本法，香港不允許有煽動「港
獨」的行為，「港獨」分子不能成為立法會議員等，為
香港「禁獨」提供法理基礎。

各界應體會中央的苦心支持釋法決定
不能否認，一些人對人大釋法存在疑慮。不過，人

大釋法具有嚴謹程序，嚴格依法、依程序辦事，今次
只會針對基本法第104條內容進行釋法，對香港的司
法制度不會構成任何負面影響。而且，回歸以來人大
常委會只曾4次進行釋法，反映人大釋法是極為謹慎
和克制，只會在關係到香港利益的情況下才會作出釋
法。這次人大針對宣誓爭議釋法，出發點都是為了香
港的利益和長治久安想，各界應體會中央的苦心支
持釋法決定。

20162016年年1111月月66日日（（星期日星期日））A10 文 匯 論 壇■責任編輯：楊 友
評論部電郵地址：
opinion@wenweipo.com

為遏止「港獨」、盡快平息宣誓風波
造成的亂局，人大釋法如箭在弦，是處
理宣誓風波的最有效途徑。香港主流民
意普遍期盼、支持人大盡快釋法。
基本法第158條明文規定，全國人大

常委會擁有對基本法的解釋權，因此
「釋法」本身就是香港法治的固有組成
部分。回歸以來人大數次釋法，不僅沒
有影響香港的法治，反而是釐清了香港
司法實踐中的不明朗因素，有效維護了香港法治。反對派
把人大釋法和香港法治對立起來，蓄意誤導輿論、愚弄市
民，才是對香港法治的真正破壞。
這次人大主動提出釋法，是專門針對立法會出現「港

獨」言行的現實，人大主動釋法是必須的，只有這樣才能
維護香港法治，維護國家主權。根據基本法第158條，無
疑釋法權在人大，但人大對這個「權」不到萬不得已，決
不會輕易使用。回歸以來的事實充分證明這一點。港人內
地子女居港權、補選特首的任期長短、政改機制的啟動
權，以至剛果案等問題，人大不釋法就無法解決。
人大釋法是「一國兩制」之下香港法制的重要組成部

分。香港法院作為地區性法院，其司法權力是由中央授
權，是建立在基本法基礎上。香港法院對基本法的解釋
權，是由人大授予的。因此，如果將人大釋法排除在香港
的司法體系之外，或者將人大釋法與香港的司法活動對立
起來，等同閹割香港的法律制度，破壞香港法律制度的完
整性。
目前，由於「港獨」分子猖獗，立法會內亂象叢生，

「一國兩制」底線受到威脅。面對巨大爭議和混亂局面，
人大盡早依法行使基本法解釋權，讓法庭有更明確的法律
依據，依法作出裁決，平息紛爭，制止混亂，正本清源，
把「港獨」分子排除出議會。人大釋法，合憲合法，通過
人大權威性的解釋，以基本法為核心的香港法治將更加完
善穩固，香港的司法體系將更好地發揮應有作用。香港絕
對不能容忍「港獨」橫行，盡早對「港獨」劃清紅線，制
止無謂政治爭拗，對香港的穩定繁榮更為有利。

「青年新政」梁頌恆和游蕙禎在日前立法會大會上，
再次在一班反對派政棍的「簇擁」下「強闖」議會，游
蕙禎更自備擴音器企圖自行宣誓，結果當然是再次出醜
於人前。及後立法會主席改變會議地點，梁游兩人死心
不息再次衝擊會議場地，導致至少6名保安員受傷。梁游
兩人多次暴力「強闖」立法會，並且導致保安員受傷，
已經觸犯了刑毀、傷人等多條罪名，立法會秘書處應該
報警，執法部門也要追究。看來，兩人除了議席即將不
保之外，之後還可能要面對大量官司訴訟，現時兩人在
灣仔鬧市「雙宿雙棲」、住好吃好的優渥生活恐怕已經
走到盡頭。
梁游兩人固然不堪，但反對派政棍的行徑更加令人不

齒。他們一方面反對「港獨」、宣誓擁護基本法，一方面
卻縱容、包庇梁游的「港獨」言論；他們一方面聲言譴責
暴力，對衝擊事件感到「痛心」，一方面卻擔當兩人「保
鑣」，在會議上組成人鏈「保護」兩人「強闖」會議。反
對派政棍的所作所為，在無恥程度上與梁游兩人是不相伯
仲，最諷刺的是，他們的行為除了惹怒主流民意之外，對
自己一點好處都沒有，行為愚不可及，這樣一班在政壇打
滾多年的反對派政棍，竟然被兩名不學無術的「港獨廢
青」綁架，實在令人搖頭嘆息。
現在的民意很清楚，梁游兩人在法律上是違反了宣誓條
例；在政治上是觸犯眾怒；在態度上是死不悔改。他們兩
人被取消議席不過是時間上的問題，之後等待他們的，不
再是每月幾十萬元的薪津，而是大量的司法訴訟，但主流
民意都認為他們「死不足惜」，看他們搞的示威集會人丁
單薄就可以看出民心向背。對於兩人的所作所為，反對派
政棍竟然不作批評，不劃清界線，反而要暗中配合支持，
甚至擔當兩人「保鑣」，這種取態令人莫名其妙。除非反
對派也認同他們的言行及主張，否則斷沒有為他們背書之
理。而且，兩人不獲進入立法會會議廳亦是依法辦事。反
對派不是最重視法治嗎？為什麼反過來協助他們非法「強
闖」立法會？
反對派又多次表示不認同梁游辱華、「港獨」的立場，
既然如此，就算不譴責，也大可「悶聲大發財」，不理睬
不評論，至少不會引火焚身。但反對派又對兩人百般呵
護，如此左搖右擺，反映的是反對派的進退失據，既擔心
被兩人的「港獨」、辱華立場牽連，但又希望借這些「港
獨派」打擊政府，從而左右逢源，結果反而被「挾死」，
與梁游一道承受民意的反噬。除了愚蠢之外，還有其他形
容反對派行為的詞語嗎？

吳良好 全國政協教科文衛體委員會副主任 香港福建社團聯會主席

公屋供應不足 房委會「開錯刀」

公屋輪候冊申請達28.65萬宗，一般申請者
的平均輪候時間達4.5年，距離合資格申請人
3年上樓的目標越行越遠。有人用房屋問題大
做文章，部分業主以劏房、太空艙等謀取暴
利越見猖狂，迫使擔起房屋保障重責的房委
會變招，擬向富戶及寬敞戶開刀。
現時，收回富戶單位需同時滿足兩個條
件：家庭入息超逾公屋入息限額3倍，及資
產淨值超逾輪候冊入息限額84倍。在此「雙
軌制」下，房委會每年平均收回230個單
位。房委會建議加入「單軌制」，即以上任
何一項限制超逾5倍及100倍（以一人家庭為
例，即收入超過 54,850 元或資產超過 242
萬），或租戶持有物業，即可勒令搬走。
筆者對持有可居住物業的公屋租戶需要交
還單位的建議並無太大異議，畢竟他們已擁
有可供自住的物業，除非另有特殊原因，否
則無理由佔用公屋資源，阻礙其他有經濟需
要的人士入住公屋。然而，單軌制實行後每
年能騰出的單位數目，對比近30萬的龐大需
求，絕對是杯水車薪。而投入大量人力資源

進行核查是否得不償失，這點在政策討論
中，亦需深入釐清。另一方面，在租金及樓
價高企的預期下，被要求遷出公屋單位的家
庭，最終只會淪為業主的待宰羔羊，「因住
致貧」。
修訂針對富戶外，房委會亦提出收緊公屋

租戶輪候資格，持公屋戶籍居民申請公屋時
將被延後次序。公屋政策的原意應為經濟有
困難的人士提供合理的房屋保障，除長者及
殘疾人士等有特殊需要人士可酌情優先，收
入及資產淨值應是最客觀的申請準則。然
而，因為自己生活於公屋的「原罪」，而在
需要另組家庭或家庭狀況變化時被延後處
理，實在於理不公。加上現行政策傾向小家
庭，戶主只能申請增加一名子女的配偶及兒
女進入公屋戶籍，其餘子女若另組家庭則無
法加戶。這些新組家庭要不擠進同一公屋單
位，造成家庭問題；要不掉進公開物業市場
的虎口，以極昂貴的租金，換取狹小的生存
空間。
擁有公屋戶籍，可能只是合法地擠進牢

籠，房委會資助房屋小組早前已通過決議，
將紓緩擠迫調遷計劃由每年2次改為1次，並
將名額大幅減半至1,000個。現時公屋人均居
住面積平均數為13.1平方米，人均居住面積
少於5.5平方米的租戶卻多達3,600戶，新決
議令擠迫戶的調遷變得遙遙無期，只為在新
公屋數目未達標的情況下，在現有公屋「擠
得一個得一個」，卻為公屋家庭埋下因擠迫
而產生家庭問題，甚或倫常慘案的導火線。
公屋輪候時間過長是社會公認的問題，房

委會今次所謂向富戶「開刀」，充其量只是
小修小補，實質能騰出的單位只屬寥寥之
數。未見其利，持公屋戶籍的居民先受其
害，擠迫戶調遷進度受到影響，欲另外申請
輪候公屋的公屋戶籍居民亦有機會被延後次
序。當然，有議員月薪近10萬仍可繼續霸佔
公屋，反映富戶政策確實有檢討及優化的必
要。然而，房委會與其花心思耍成效不彰的
花拳繡腿，何不從公屋的建設速度眼，與
政府決策部門商討增加公屋供應的長遠之
策？

陳恒鑌 民建聯立法會議員
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確立「習核心」對港澳台同樣意義重大

中共十八屆六中全會正式提出「以習近平
同志為核心的黨中央」，反映了包括港人在
內的全國人民和海外華人的共同心願，是中
華民族根本利益所在，對保證黨和國家興旺
發達、長治久安，具有十分重大而深遠的意
義。確立「習核心」，對推進港澳「一國兩
制」偉大事業深入發展，推進兩岸和平發展
與統一，同樣意義重大、影響深遠。
六中全會也是在香港明年迎來回歸20周年
的歷史節點，召開的一次十分重要的會議。
據不完全統計，自中共十八大以來，以習近
平為核心的中央涉港澳論述超過40次。以習
近平為核心的中央，與時俱進地將「中央政
府對香港、澳門實行的各項方針政策」之
「根本宗旨」，由傳統的突出強調「保持香
港、澳門長期繁榮穩定」一個方面，調整為
現行的辯證統一的「維護國家主權、安全、
發展利益」和「保持香港、澳門長期繁榮穩
定」兩個方面並重。

推進港澳「一國兩制」深入發展
針對回歸以來「一國兩制」在香港特區實

踐過程中出現的新情況、新問題，以習近平
為核心的中央抓住機遇，直面挑戰，趨利避
害，因勢利導，提出並實施了一系列具有理
論創新和實踐創新意義的處理港澳事務、解
決港澳問題的重大戰略舉措。習近平在提出
「中國夢」、「兩個一百年」的奮鬥目標，
「四個全面」戰略佈局，「一帶一路」戰略
等創新性重大理念、重大舉措中，把實現中

華民族偉大復興的宏偉目標，與推動香港
「一國兩制」實踐深入發展，保持香港長期
繁榮穩定，增進港澳與國家融合發展，增進
廣大港人福祉，充分結合起來，豐富完善了
國家治理觀，對促進港澳「一國兩制」偉大
事業深入發展，意義重大、影響深遠。
習近平十分重視港澳青少年的國情教育，

他指出：「要把我國歷史文化和國情教育擺
在青少年教育的突出位置，讓青少年更多領
略中華文明的博大精深，更多感悟近代以來
中華民族救亡圖存、發憤圖強的光輝歷程，
更多認識新中國走過的不平凡道路和取得的
巨大成就，更多理解『一國兩制』與堅持和
發展中國特色社會主義、實現中華民族偉大
復興中國夢的內在聯繫。」對於香港青少年
來說，認識祖國就是認識未來，不懂中國就
是不懂世界，因此香港年輕一代，應該放開
懷抱，去認識祖國歷史和今日中國的面貌。
當代中國的發展進步、中華民族的偉大復
興，需要愛國主義精神的激勵，加強愛國主
義教育和宣傳，弘揚愛國主義歷史傳統與精
神，抵制「港獨」違法思潮的侵蝕，是香港
社會一項重要而迫切的任務。

「習六點」促發展反「台獨」
十八大以來，習近平多次重申堅決反對

「台獨」分裂這一原則並加以發展，體現了
以習近平為核心的中央對台方針政策既一脈
相承，又與時俱進。習近平指出，台灣前途
與中國夢息息相關，兩岸關係和平發展是中

華民族偉大復興的重要組成
部分。習近平從實際出發，
與時俱進、高瞻遠矚，將堅
定的原則性與靈活的策略性
相結合，根據國際、國內及
島內的具體情況，及時對兩
岸政策的內涵和形式作出了
包容性很強的調整，以兩岸
人民福祉為依歸，號召「攜手建設兩岸命運
共同體」，倡導「兩岸同胞一家親」理念，
表達「首先同台灣同胞分享大陸發展機遇」
的決心和誠意。
在近日眾所矚目的「習洪會」上，習近平

就兩岸關係發展提出的六點意見，包括：
一、堅持體現一個中國原則的「九二共
識」；二、堅決反對「台獨」分裂勢力及其
活動；三、推進兩岸經濟社會融合發展；
四、共同弘揚中華文化；五、增進兩岸同胞
福祉；六、共同致力於實現中華民族偉大復
興。
「習六點」充分展示了總攬全局、胸有成

竹的戰略定力和應變能力，不僅傳遞出維護
和平發展和堅決反「台獨」的強烈信息，凸
顯遏制「台獨」的堅定意志、充分信心和足
夠能力，而且突出鞏固和深化兩岸關係和平
發展的社會與民意基礎這一重點，強調堅持
體現一個中國原則的「九二共識」政治基
礎。「習六點」匯聚兩岸同胞共同意志與情
感連接，牢牢掌握兩岸關係發展主導權，是
做好新形勢下對台工作的指導綱領。

龍子明 港區全國政協委員 香港青年交流促進聯會創會主席

龍 子 明

梁游玩火禍港 人大釋法除「獨」

人大常委會即將就基本法第104條進行釋
法，本港社會各界普遍認為，釋法有助結束
宣誓事件引發的亂象。
立法會開鑼以來，梁游先以「支那」言

論辱國播「獨」，再公然赴台串聯「台
獨」分子，所作所為大逆不道。當數以萬
計港人響應「反辱華反港獨」大聯盟的集
會，強烈要求褫奪游梁議員資格，反對派
盲撐護短，甘於淪為「港獨」幫兇，助長
梁游囂張氣焰。
「港獨」絕對是大是大非的問題，中

央、特區政府乃至全球華人對此絕不姑息
的。倘若立法會或香港法院能自行處理此
公然違法的問題，當然最理想，但觀乎立
法會一個月內3度流會、梁游發動的暴力衝
擊變本加厲，情況明顯失控。此外，司法
覆核案難望在短期內了斷，甚至隨時因敗
訴一方再提上訴，整個司法過程曠日持
久。廣大市民不禁要問：「港獨」鬧劇如
何「收科」？
普羅市民忍無可忍，希望能盡快依法迅速

遏止「港獨」。為了香港福祉、維護法治及

基本法，所有合法的手段都
必須考慮，包括透過人大釋
法解決此紛爭。事實上，人
大釋法合憲合法、合情合
理，基本法第158條列明：
「本法的解釋權屬於全國人
民代表大會常務委員會」。
梁游二人「玩出火」，惟有
中央快刀斬亂麻及早釋法，重拾亂局，香港
才能重回正軌。

陳 勇 港區全國人大代表 民建聯副主席 新社聯理事長
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